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9_95_BF_E8_A7_82_E7_c73_389815.htm 几乎所有的大学生们

都经历过“大三的困惑”先就业还是考研深造？上周三晚，

在福建医科大学校内，一次特殊的心灵对话由此延伸开来。 

教务处处长许能锋、科研处处长周瑞祥、信息中心主任兼图

书馆馆长江一平⋯⋯这些平日站在讲坛上的师者，因为基础

医学院团委学生会主办的《对话人物》栏目走到了大学生中

间。 周瑞祥：高学历趋势 考研要尽早 在我上大学时，那个时

候还有卫校还有医师班，但在上世纪末，卫校和医师班被取

消了。不仅如此，福建医科大学原来有招大专班，现在大专

也被取消了。 卫生部前年就已经下了文件：所有三甲医院硕

士化。现在我们已经在和国外一些发达国家接轨，也就是说

，很快的时间，三甲没有master很难进，几乎不可能。至于江

老师刚才讲到的生活困难这些问题，我认为这困难除非是你

实在顶不过去了，否则你5年都过来了，再坚持几年吧，你这

种坚持可能会换来以后几十年的舒坦，我还是倾向于只要可

能越早越好。 江一平： 先问问自己的兴趣在哪 考研还是去工

作？这应该是因人而异的问题。我个人觉得应该先问问自己

。我们是考理科的，自然科学医学。工作不外乎两大块，一

块是以探索为主，是搞研究的；一块把这些技术应用于临床

工作。 如果你问了自己最大的兴趣是可以做研究，希望成为

一个科学家，那就应该先考研。因为，我们可以获得一个科

学研究的训练，对于你将来一生的事业是有比较好的。反之

，那就无所谓，考研或者就业都可以。 另外一点我想说，因



为现在社会发展很快，有一部分同学可能经济条件相对比较

差，如果有这样的困难当然先工作，要再让父母为你花钱读

书，我想读也不安心。 许能锋：学临床的尽早就业 我和学临

床的同学说，尽早就业，否则你研究生毕业以后没有地方找

工作。临床医学这几年很好就业，找到的都是很好的单位，

三年之后你攻读研究生毕业也进不去了。 所以我非常赞成江

老师的观点，因人而异，因事而异，因专业而异，如果不用

承担太重的家庭责任的时候，我同意尽早读研，但是我还想

说的是，我们为什么要读研究生，因为拿这个学位吗？ 尽管

现在很多评价依靠这个学位，但依然不是最重要的，最重要

的是我们怎么通过研究生的阶段来提高能力，如果这三年只

是拿一个学位，可能损失比收获还大。有些人稀里糊涂念研

究生，看到同学念研究生自己也念研究生，觉得不能比同学

差。 实际上，哪怕你没有去读研究生，一生的学习，坚持不

懈地学习，这才是最重要的，在大学里面养成一个很好的学

习习惯和方法，对于低年级的同学真的非常重要，你养成了

真的也是受益一辈子，可以使得你的工作生活学习都过得比

较轻松比较开心，而且比较有收获。 本报记者 黄怡 嫣红 通

讯员 李菊芬 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。
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